
現任中央紀委駐中國社科院紀檢組副組長、中
國社科院監察局局長、中國社科院上海合作組織

研究中心秘書長，研究員、博士生導師。畢業於南開大學和中國社科院研
究生院，獲法學博士學位。曾任中國社科院俄羅斯東歐中亞所中亞室主
任、聯合國教科文組織國際中亞研究所學術委員會中國委員、瑞典《中亞
與高加索》雜誌中國編委。2011 年獲得國務院批准享受政府特殊津貼。

孫壯志簡歷
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打開內地電視和報紙，
人們經常能看到一位大眼
睛的國際問題專家縱論國
際形勢，這個人就是孫壯
志。在接受採訪時，孫壯
志的職務是中國社科院上

海合作組織研究中心秘書長。但其實，這樣一位
學富五車，才高八斗的專家，還有另一個鮮為人
知的身份——中央紀委駐中國社科院紀檢組副組
長、中國社科院監察局局長。
與孫壯志的專訪，約在中午，他在中國社科
院大樓的辦公室裡。那是一間非常普通而不起
眼的辦公室，簡單的白牆，樸素的地板磚，配

着一張不大的木桌子和一個裝滿書本和資料的
鐵櫃。

「要一生都研究這個區域」
孫壯志是國內最早進行中亞問題研究的學者之

一。他與中亞問題的結緣，始自1993年的首次中
亞之行，雖然只有短短十幾天時間，但這次出
國，讓他深深認識到了中亞與中國的密切關係及
其重要性。從那時起，孫壯志就決定，「要一生
都研究這個區域。」 1999年，他出版了自己的第
一部專著——《中亞五國對外關係》。
孫壯志數十年如一日研究中亞問題。許多在常人看

來的苦，在他眼裡，並不算什麼。「我在中亞生活時

間比較長，那個地方非常艱苦，很多跟我一起去的高
校學者本來應該待一年，待一個月就跑了，當地的氣
候、飲食、自然條件，包括給你提供的生活工作條件
都跟西方沒法比，但是一旦你了解這個地區就會覺得
這個地區太值得研究，對中國太重要了。」
2002年5月中國社科院上海合作組織研究中心
成立以來，孫壯志就一直擔任該中心秘書長，其
間工作雖有數次調整，但他始終兼任秘書長一
職。其間，他承擔了許多重要課題，作為重要智
囊，他的不少研究成果和建議，亦被中央採納。
在孫壯志看來，要真正做好對上合組織及中亞的

研究，必須需要長期的跟蹤，要對每個成員國的國
情有透徹扎實研究。採訪最後，談及未來是否還會
繼續做研究，孫壯志由衷地說，「工作是組織安排
的，雖然我個人的身份不斷變化，但我個人的研究
興趣一直沒有改變，我會一生都關注中亞研究。」

記者：此次上合烏法峰會是否將會擴員？
孫壯志：上合組織有關擴員的所有文件去年

都已經準備結束了，今年上合組織將會正式啟
動擴員進程，印度、巴基斯坦未來將可能成為
上合組織擴員程序正式啟動後的首批新成員。
記者：上合啟動擴員會不會令上合與歐美間

的對抗加大？
孫壯志：首先，上合組織從成立開始，就奉

行開放、不結盟、不針對第三方、不會搞階級
聯盟的宗旨和原則。
其次，擴員對於任何國際組織來說都是非常

重要的發展自己的方式。上合作為一個有代表
性、有前景的組織，在國際上的影響力、號召
力不斷提升，很多國家對其很感興趣，希望以
各種各樣的方式參與到上合組織的合作框架中
來，上合組織對此持積極態度，其擴員也是正
常的。
雖然西方國家對上合組織的負面猜測和評價

較多，但上合組織不會成為一個所謂的「東方
北約」，其更多地還是關注本地區內部的發展
問題。我相信，上合組織的擴員不會進一步強
化其地緣政治功能，也不會增加上合組織對抗
西方的色彩。

印巴加入拓區域合作空間
記者：擴員會帶來哪些好處？
孫壯志：未來，隨着印、巴等新成員的加

入，上合組織開展區域合作的空間預料會更
大，合作的機會將更多。印、巴是南亞大國，
它們在國際上均有一定影響，他們的加入，會
讓上合組織在解決地區問題方面所擁有的話語
權的分量更重。比如，在阿富汗問題上。
另外，新成員的加入，也會讓上合組織在經

濟合作方面擁有更多選擇。未來隨着印、巴等國
的加入，上合組織整體經濟總量將進一步提升，
在經濟上可能會有更多合作的需求，並可能會增
加一些多邊項目落實的機會和可能性。
記者：擴員是否會帶來不利影響？
孫壯志：未來，隨着印、巴的加入，可能會

有一些複雜的因素跟着進來，特別是印、巴兩
國間的關係。印、巴兩國過去發生過衝突，現
在雖然沒有武力對抗，但雙方關係還不是很正
常。另外中印之間還有邊界問題沒有解決，所
以也會帶來一些問題。
但我相信，上合組織領導人會有這樣的智

慧，在未來合作當中處理這些問題，使上合組織
未來的發展，包括組織內部的凝聚力不受負面因
素的干擾。另外，上合組織本身也已經有所準備
了，上合組織的擴員並不是一步到位，而是有一
個程序的，這個程序可能就是一個新成員對上合
組織的合作方式、合作原則、合作理念的熟悉、
認可、接受的過程，只要對大原則、大宗旨一
致，擴員對未來的合作就不會產生負面影響。

上海合作組織與金磚國家合作日益升溫，香港
是否可從中分到「一杯羹」呢？孫壯志指出，香
港在金融、外貿、科技，以及政府治理和廉政建
設等領域，特別是金融領域具有獨特優勢，未來
可在上合及金磚國家的合作中提供經驗和發揮重
要作用，給各成員國帶來好處。
上海合作組織與金磚國家的合作，最早都是
從金融領域開始的。但是，過去相當長時間
裡，上合組織在安全方面走得快一些，在經濟
方面走得則相對較慢。未來上合組織將在經
濟、金融、科技等重點領域進一步深化合作，
並有望在未來十年間取得重要突破。孫壯志認

為，這其中，香港面臨巨大機遇並可以發揮重
要作用。
這位專家指出，未來隨着「一帶一路」與歐亞
經濟聯盟的對接，俄羅斯、中亞國家對上合、金
磚以及整個區域的金融合作可能會越來越重視。
同時，由於烏克蘭危機，俄羅斯在金融領域受到
了歐美等多國的制裁和限制。孫壯志指出，這些
制裁和限制亦使得俄羅斯對整個區域性的金融合
作、科技合作寄予更多希望，希望能在亞洲取得
支持，包括融資問題、經濟轉型問題和科技能力
等。
孫壯志認為，香港恰恰在經濟、金融、科技等

領域具備明顯優勢。他指出，一方面，香港作為
中國的特別行政區，享受特殊的經濟發展政策，
在金融合作、對外經貿、科技合作和國際交往等
領域具備很好的基礎，扮演着重要貿易口岸的角
色；另一方面，俄羅斯和中亞國家，對外合作的
需求旺盛，而香港恰好能在這些方面提供經驗和
發揮作用，給成員國帶來好處。
此外，孫壯志指出，香港在政府治理、廉政建

設、地區安全等層面亦擁有很成熟的經驗，可為
上合組織成員和金磚國家在相關方面提供經驗。
他認為，未來香港可以以適當方式參與到上合組
織和金磚國家的相關合作中去。

烏克蘭危機後，俄羅斯與歐美等西方國家的關
係比較複雜，而且相互間的對抗可能長期

化。在這樣的地緣政治背景之下，在俄羅斯召開
的上合和金磚兩大峰會將要發揮何種作用，備受
外界關注。孫壯志指出，金磚國家和上合組織屆
時料將對一些地區熱點和國際問題做出回應，表
達金磚國家和上合組織共同立場，而中方也會借
助這兩大多邊外交平台，表達自身對國際形勢的
看法和主張。

金磚上合或共同舉行聯席會議
據介紹，此次烏法會晤亮點紛呈，不僅在舉辦
形式將有所創新，成果也是可圈可點。孫壯志
說，金磚國家與上海合作組織國家或將首次共同
舉行聯席會議。烏法會晤前夕，醞釀多年的金磚
國家開發銀行將在莫斯科任命管理機構負責人，
並召開首次理事會會議，為正式運營做組織準
備；金磚國家應急儲備安排也有望正式啟動。
金磚峰會上，各方將通過《金磚國家經濟合作
夥伴戰略》，上合各國元首將審議並批准《上海
合作組織至2025年發展戰略》，為該組織未來10

年的發展謀篇佈局。同時，上合各成員國元首還
將共同發表慶祝第二次世界大戰勝利70周年的聯
合聲明，並就擴員問題作出決定。
此外，孫壯志指出，上合組織各成員國未來在

反恐領域面臨的任務將越來越重，這需要各成員
國拿出一些務實措施，進一步加強合作。

中俄交通能源合作有望獲新突破
多邊場合的雙邊會晤，亦將是烏法峰會重要看

點。孫壯志預料，習近平屆時可能會與俄羅斯、
巴西、南非等國領導人舉行雙邊高峰會晤，其中
尤以中俄元首會晤最受矚目。目前，與歐美的對
抗給俄經濟造成不小傷害，俄急需找到更多對外
合作空間，而作為俄最重要經濟夥伴的中國，也
正在建設「一帶一路」。孫壯志判斷，在此背景
下，未來中俄交往合作將會更加務實，特別是在
交通、能源等重要領域，將有望取得新的突破。
此次烏法峰會上，中方將提出一系列支持成員

國發展的新倡議，表達與上合組織共建絲綢之路
經濟帶的意願。孫壯志認為，各國預料會對「一
帶一路」如何實施，以及「一帶一路」如何與各

國自身發展戰略及地區發展戰略相互補充、相互
結合問題，從不同國家角度提出不同建議，而中
方未來應該也會在「一帶一路」的項目設計、合
作領域、合作方向等方面考慮到不同國家現實的
需求。
「『一帶一路』建設不是中國一家的，而是

國際上所有感興趣的國家都可以參與的戰略，
是一種加強合作、互利共贏的戰略，其與上合
組織和金磚機制都不會產生衝突和競爭，反而
會在很多方面相互支撐、相互補充、相互促
進。」孫壯志稱，「一帶一路」對上合組織各
成員國及金磚國家各自的發展戰略、經濟增長
方式，以及對外經濟交往等都會提供一個新的
機會、新的平台。
孫壯志相信，在「一帶一路」的啟動階段，上

合組織可發揮重要政治保障、機制保障作用。他
說，印、巴、俄羅斯以及中亞各國，都是「一帶
一路」沿線重要國家，也是「一帶一路」能否真
正建成的重要基礎。如果印、巴加入上合進程正
式啟動，並成為上合正式成員，那麼未來上合組
織在「一帶一路」建設中將發揮更加重要作用。

志志
國家主席習近平國家主席習近平88日將抵達俄羅斯烏法日將抵達俄羅斯烏法，，出席金磚國家領導人第七次會晤出席金磚國家領導人第七次會晤

和上海合作組織成員國元首和上海合作組織成員國元首理事會第十五次會議理事會第十五次會議（（前者稱前者稱「「烏法會晤烏法會晤」，」，

後者稱後者稱「「烏法峰會烏法峰會」）。」）。中國社科院上合組織研究中心秘書長孫壯志日前中國社科院上合組織研究中心秘書長孫壯志日前

在北京接受本報專訪時指出在北京接受本報專訪時指出，「，「一帶一路一帶一路」」建設將是烏法現場一大焦點建設將是烏法現場一大焦點。。

「「一帶一路一帶一路」」將利用一種新的合作方式將利用一種新的合作方式，，打造一個新的合作平台打造一個新的合作平台，，給各國給各國

的交往的交往、、各國際組織的發展創造更好機會各國際組織的發展創造更好機會。。其中其中，，上合組織作為絲綢之路上合組織作為絲綢之路

經濟帶建設和歐亞經濟聯盟建設的對接平台經濟帶建設和歐亞經濟聯盟建設的對接平台，，亦將獲得新的發展契機亦將獲得新的發展契機。。他他

表示表示，「，「一帶一路一帶一路」」建設建設，，國際上所有感興趣的國家都國際上所有感興趣的國家都可以參與可以參與，，其與上其與上

合組織和金磚機制都不會產生衝突和競爭合組織和金磚機制都不會產生衝突和競爭，，反而會在很多方面相互支撐反而會在很多方面相互支撐、、相相

互補充互補充、、相互促進相互促進。。

■■香港文匯報記者香港文匯報記者 葛沖葛沖，，實習記者實習記者 任芳頡任芳頡 北京報道北京報道
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金融合作深化 香港有機遇

一次中亞行 結一生情緣

■上合組織成員國去年舉行聯合反恐演習。圖為俄羅斯參演部隊的諾
蘇列夫少將與中方戰役指揮部總指揮鄭傳福中將（右）。 資料圖片

■上海合作組織成員國元首理事會第十四次會議去年在塔吉克斯坦舉行，習
近平出席並發表重要講話。 資料圖片 ■習近平去年出席金磚國家領導人非正式會晤。 資料圖片

■孫壯志數十年如
一日關注中亞問
題。 網上圖片

■■孫壯志指出孫壯志指出，「，「一帶一路一帶一路」」將是烏將是烏
法一大焦點法一大焦點。。 實習記者任芳頡實習記者任芳頡 攝攝


